## MUNDO



Un niño herido en los últimos bombardeos del régimen sirio apoyado por la aviación rusa en la ciudad siria de Duma, al este de la capital, Damasco. SAMEER AL-DOUMY/AFP

# Muerte antes de la tregua

### Rusia intensifica su campaña de bombardeos en el norte de Siria en la víspera del alto el fuego

LLUÍS MIQUEL HURTADO ESTAMBUL

Docenas de bombas cayeron ayer sobre Siria poco antes de la medianoche locales, hora de inicio del «cese de las hostilidades» patrocinado por rusos y estadounidenses. Numerosos civiles murieron en los ataques, concentrados en puntos de Damasco, Homs y Alepo donde el autodenominado Estado Islámico (IS) apenas está. A partir de hoy los bombardeos deben ceñirse al Estado Islámico y al Frente Al Nusra, designados «grupos terroristas» por

los promotores del pacto. «Los bombardeos rusos se han incrementado justo hoy [por ayer]. Han golpeado al oeste de Alepo, en

concreto la villa de Dara Aza y alre-dedores», explicó a EL MUNDO desde la ciudad de Alepo, vía Skype, un activista llamado Salah Ashkar. «Según el Centro de Prensa local ridos, la mayoría en el área rural», añadió. El Observatorio Sirio para los Derechos Humanos señaló que en Duma, al noroeste de Alepo, 40 bombas mataron a ocho personas,

Mártires en búsqueda de patria

#### **CRISTINA MANZANEDO** Y OUSSAMA ATTRACHE

Era una familia prototipo de la clase media siria. Maisaa Nur El Din, 39 años, profesora de Instituto, Na-bil Abu Ismail, de 44 años, ingeniero civil, y sus dos hijas de 12 y nueve años. Él había emigrado a Omán, un sultanato de Golfo Pérsico y el trabajo de los dos permitía a la familia vivir con un nivel económico y de bienestar más que aceptable en la Siria previa al conflicto que vive el país desde marzo de 2011. Ella se quedó en Siria al cuidado de sus dos hijas y cumpliendo con sus obligaciones profesionales.

Rand y Gilnar son las dos niñas del matrimonio. La mayor, Rand, to-ca el violín de forma brillante, la pequeña, Gilnar, es campeona infantil de ping-pong de su provincia, ambas destacaban en sus estudios. Pero donde vivían, al sureste de Siria, aunque es una de las zonas más tranquilas del país, no existen las condiciones mínimamente adecuadas, tanto para que puedan vivir su infancia como para prepararlas adecuadamente, acorde a la valía que Maisaa y Nabil vislumbraban.

Aunque en su ciu-dad no caen barriles bomba bombas de racimo, cohetes o balas eso no significa que las condiciones de vida sean normarra en Siria no son las

únicas que nutren la cantera de los refugiados, ese elevadísimo número de personas que huyen del país.

Las escuelas no ofrecen condiciones manejables para desarrollar sus





actividades, no hay ni gasóleo para calentar las aulas en el duro invierno de Siria, sobre todo en la zonas montañosas donde vivía esta familia. Las infraestructuras sanitarias

sus hijas Rand v Gilnar, de 12 y nueve años.



pésimas, la inseguridad es generalizada. Las niñas podían ser raptadas en cualquier momento para pedir rescate a cambio de devolverlas, y no siempre sanas y salvas... Hay una falta total de respeto a los derechos de la infancia; los derechos de los mayores llevan dé-

están en condiciones

Maisaa y Nabil, durante los cinco años que dura ya el conflicto sirio, tuvieron alguna esperanza de que la situación se resolvería pronto, pero

#### MUNDO

«Los ataques aéreos se han intensificado después de que las facciones revolucionarias comunicaran su conformidad con el alto el fuego», declaró a la agencia Associated Press, desde Damasco, el activista Mazen Shami. Este castigo se produjo mientras la oposición exiliada, bajo el paraguas del Alto Comité de Negociaciones (HNC), detalló que 97 facciones armadas habían aceptado la tregua. El HNC anunció la formación de un comité militar para seguir los próximos acontecimientos.

El Kremlin no se pronunció ayer sobre los ataques sobre civiles, pero el día anterior había rechazado cualquier responsabilidad de la Fuerza Aérea Rusa. El Ministerio del Inte-

#### No habrá cese del fuego en el territorio del Estado Islámico y el de Frente Nusra

rior de Rusia dijo, el pasado diciembre, que hay cerca de 2.000 militares implicados en actividades contra el IS. Por su parte, la agencia gubernamental siria SANA informó de que dos periodistas de un canal nacional resultaron heridos por un ataque de militantes alzados en el distrito damasceno de Daraya.

El cese de las armas que hoy entra en vigor es el mayor esfuerzo en casi cinco años de guerra para acabar con la sangria en Siria, donde ya han muerto más de 131.000 personas. La intervención rusa a finales de septiembre de 2015, combinado con el apoyo de la infantería del partido libanés Hizbulá y milicias enviadas por Irán, logró cortar hace tres semanas una crucial vía de suministros desde Turquía a las zonas opositoras de Alepo, en el sector oeste de la urbe.

Este escenario ha enturbiado a la oposición, una amalgama de brigadas con una minoría de fuerzas no islamistas, bloques de corte ultraconservador y un grupo abiertamente pro Al Qaeda, el Frente Nusra. Ayer su líder, Abu Mohamed al Golani, emitió un mensaje de audio en el que llamó a la insurgencia a «fortalecer vuestra resolución e intensi-

el desarrollo de los acontecimientos en 2015 les hizo ver que la situación se iba complicando crecientemente y que los políticos regionales y mundiales se han dividido entre especta-

dores pasivos y actores desalmados. En 2015 Maisaa y Nabil veían que el conflicto sirio iba para mucho tiempo, las niñas iban creciendo, la situación del país iba empeorando hasta límites inimaginables unos meses antes. Ahí al lado estaba Europa, les llegaban noticias de que Europa, una vez que llegas, ofrece protección y condiciones para una vida acorde a sus anhelos, que siendo personas con formación saldrían bien adelante. Sabían que llegar no iba a ser fácil, sabían que el acceso



Un grupo de refugiados protesta por el cierre de la frontera macedonia en Atenas. ALKIS KONSTANTINIDIS/REUTERS

CORTALA CORTAL

griego, se irán acumulando peticionarios de asilo que no

esa frontera, en el lado

#### GRECIA CORTA LOS FERRIS PARA EVITAR EL COLAPSO

Aún no estamos en primavera y ya han entrado por Grecia 122.000 personas durante este 2016, nueve veces más que en el mismo periodo de 2015. Ante ese desafío creciente, Europa se muestra más dividida que nunca. Austria acaba de aprobar una cuota de un máximo de 80 peticionarios de asilo cada día y un límite de 3.200 personas admitidas en su camino hacia Alemania. Será difícil que lleguen más. porque Macedonia, Serbia, Croacia v Eslovenia va los habrán filtrado antes con otra cuota, esta vez de 500

ficar vuestros ataques, y no dejar que sus aviones y grandes [tropas] os amedrenten».

Damasco y Rusia ya han advertido que ni el IS ni el Frente Al Nusra, así como «otros grupos terroristas

a las torres de marfil que son las embajadas de la Unión Europea están cerradas a cal y canto, pero ellos tenían dinero para poder acceder a unas condiciones seguras, podían pagar mucho dinero a pasadores para el traslado, éstos prometían llevarlas sanas y salvas hasta Suecia si les pagaban al contado y antes de subir al barco.

Los dos, Maisaa y Nabil, decidieron correr el riesgo; ella se iría a Suecia con las niñas. Luego él iría de Omán a su encuentro en el paraíso sueco. Abandonaron Siria y una madrugada gélida del pasado mes de enero partieron por mar desde Turquía provistas de chalecos salvavidas. Los chalecos se los habían cumplan con las condiciones de entrada (sólo sirios e iraquíes) y con esas cuotas. La consecuencia es que hay miles de afganos taponados por toda Grecia sin posibilidad de avanzar hacia los Balcanes. En una de las imágenes de la jornada, una columna de 700 afganos avanzaba por la autopista hacia Ildomeni cuando se encontró de frente con un corte de carreteras provocado por los huelguistas del sector agrario griego, hartos de pagar impuestos. Grecia, excluida de la reciente reunión entre los ministros de Exteriores europeos, es el

designados por la ONU» van a dejar de ser objeto de sus ataques durante el alto el fuego, y que responderán a agresiones. Eso conlleva un problema operativo ya que, sobre el terreno, es común que las posiciones

vendido comerciantes turcos y de salvavidas solamente tenían el nombre, el resto eran tela y plástico.

La ilusión, la esperanza y la belleza acabaron en el fondo del mar. Nabil se ha quedado sin familia y mira fijamente, con angustia, las aguas del Golfo. Maisaa Nur El Din, 39 años, profesora de Instituto, y sus dos hijas, Rand de 12 años y Gilnar de nueve años fallecieron el pasado 21 de enero en el mar intentando llegar a Grecia. Junto a sus fotos, su familia ha escritic: «Mártires a la búsqueda de una patria».

Cristina Manzanedo y Oussama Attrache son miembros del Servicio Jesuita a Migrantes de España. «Para Rusia, la presencia de Al Qaeda siempre ha sido una justificación para que su aviación bombardee a civiles. Por ejemplo, no hay presencia del Estado Islámico en Alepo ciudad, pero eso no ha evitado los continuos ataques aéreos», lamenta el activista Ashkar. Este contexto provoca que las expectativas sobre la efectividad del alto el fuego, pese a los mensajes positivos de la ONU y las estructuras de blindaje del pacto creadas por sus principales impulsores, sean más bien bajas. El HNC advirtió ayer que «el régimen y sus aliados no deberían ex-

El HNC advirtió ayer que «el régimen y sus aliados no deberían explotar [la tregua] y continuar con sus hostilidades contra las facciones opositoras bajo el pretexto de combatir el terrorismo». El presidente

#### Barack Obama afirma que «nadie en EEUU se hace ilusiones con la tregua»

estadounidense, Barack Obama, reconoció anteayer que espera que los ataques sigan contra el Frente Al Nusra y el IS, principal objetivo de la coalición internacional que encabeza. «El mundo va a estar mirando», enfatizó Obama, y matizó: «Nadie auú se hace ilusiones».

Para Obama, «la única manera de lidiar con el IS, de forma que puedan ser derrotados al final, es acabando con el caos de la guerra civil que ha engullido Siria». En esta línea, Moscú y Washington acordaron recientemente el cese de las armas general y la entrada de ayuda humanitaria a zonas asediadas, que debe complementarse, en los próximos meses, con un diálogo directo entre gobierno y oposición y la convocatoria de elecciones.

En vispera del cese de hostilidades, SANA informó de que las fuerzas progubernamentales habían asegurado la vía que conecta Alepo con el oeste de Siria. A principios de esta semana el IS había logrado ocupar la localidad de Khanaser y cortar la carretera. En el noreste, las Fuerzas Democráticas Sirias (SDF), integradas mayormente por milicias kurdas, arrebataron el pueblo de Shaddadde a los yihadistas del IS.

aís que más está sufriendo esta crisis. Para evitar el colapso en sus centros de acogida en el continente, ha cortado los viajes en ferri para refugiados desde las principales islas, lo que también provocárá un enorme cuello de botella en Lesbos, Samos o Kos. Centros como el de Diavatá, en Salónica, construidos para 2.000 personas, se llenaron en sólo 24 horas. Mientras tanto, otros 20.000 sirios e iraquíes en su mayoría esperan en la costa turca a cruzar en los próximos días. Es Turquía, y no Grecia, el país que sigue teniendo el grifo en su mano. De momento no lo cierra hasta que empiecen a llegar los 3.000 millones prometidos por Europa.

del Frente Al Nusra y otros grupos alzados sometidos al cese de hostili-

dades estén cercanas, si no son

compartidas. Salah Ashkar teme

que, con esa excusa, sigan los ata-



recio "desde" por persona y estancia en habitación familiar y régimen de alcjamiento y desayuno richyer vuelos en clase turista, sailda el 19 de marzo desde Madrid, tasaa aferes y traslados. Consonicionos de aplicación y financiación. Gastos de gestión (6 € por reserva) no incluidos. Plazas limitadas .L.C.MA 99, HERMOSILA -112 - MADRID